



24303

BA2021000018



ÁREA DE INVESTIGACIÓN CIENCIAS SOCIALES Y ECONÓMICAS

ELEMENTOS SOCIO-HISTÓRICOS DE LA POLÍTICA CONTEMPORÁNEA: MIRADA ONTOEPISTEMICO A LA REALIDAD DEL ESTADO GUÁRICO.

Jesús Gerónimo García

MSc. Magister Scientiarum en Educación Técnica (Jesusgg81@hotmail.com)

Resumen

Desde la asunción de este planteamiento se tiene como propósito develar elementos socio históricos de la política contemporánea para el desarrollo regional, donde se brinda un acercamiento ontoepistemico a la realidad social del Estado Guárico auspiciado por el paradigma interpretativo de Husserl, porque se fundamenta en la filosofía que en la investigación práctica apoyado en el método hermenéutico de Dilthey que vislumbra una comprensión circulante de la historia y la sociedad, apoyado en las teorías de Mayo (1930), Las Relaciones Humanas; Sierra (2015), Condición Humana y el Estado en Hobbes; Riker (1964), origen, separación y significado del Federalismo y las ideas propuestas por Carlos Marx en El Capital sobre las características de un estado socialista; por lo que, la política contemporánea denota un compromiso académico de su revisión para enmarcar los procesos políticos del momento en acciones con revisión razonable en función del establecimiento de acciones enmarcadas en la democracia, la federación y la independencia de las regiones y características propias del centralismos, que sean los estados entes garantes de deberes y derechos fundamentales de acuerdo a las características y necesidades de la población que geográficamente les corresponde, de modo que, en este artículo se muestra un panorama social, histórico y jurídico sobre la política en el estado, marcada en antecedentes particulares, hechos como el Caracazo previo a la llegada de la Revolución Bolivariana en (1999) y otras acciones que le dieron paso a la instauración del Socialismo del Siglo XXI.

Palabras clave: Socio Histórico, Política Contemporánea; Acercamiento Ontoespistemico; Realidad Social Del Estado Guárico.

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER

ISSN: 2739-0381

Volumen Nº 3 Mayo 2022

transdisciplinariadelsaber@gmail.com



24303

BA2021000018



SOCIO-HISTORICAL ELEMENTS OF CONTEMPORARY POLITICS: ONTOEPISTEMICAL LOOK AT THE REALITY OF THE GUÁRICO STATE

Abstract

From the assumption of this approach, the purpose is to reveal socio-historical elements of contemporary politics for regional development, where an ontoepistemic approach is provided to the social reality of the Guárico State sponsored by Husserl's interpretive paradigm, because it is based on the philosophy that in practical research supported by Dilthey's hermeneutic method that envisions a circulating understanding of history and society, supported by the theories of Mayo (1930), Human Relations; Sierra (2015), Human Condition and the State in Hobbes; Riker (1964), Origin, Separation and Meaning of Federalism and the ideas proposed by Karl Marx in Capital on the characteristics of a socialist state; Therefore, contemporary politics denotes an academic commitment to its revision to frame the political processes of the moment in actions with reasonable revision based on the establishment of actions framed in democracy, federation and independence of the regions and characteristics of centralism. , that the states be guarantors of duties and fundamental rights according to the characteristics and needs of the population that geographically corresponds to them, so that, in this article, a social, historical and legal overview of politics in the state is shown, marked in particular antecedents, events such as the Caracazo prior to the arrival of the Bolivarian Revolution in (1999), and other actions that gave way to the establishment of XXI Century Socialism.

Keywords: Historical Socio, Contemporary Politics; Ontosepistemic Approach; Social Reality of the Guárico State.

Introducción

Desde una perspectiva general, la política suele ser un fenómeno social, ideológico difícil de describir, el colectivo social, nota, aparentemente, una incongruencia empírica al decir que no es una ciencia o que solo funciona para corrupción y temas a fines, a lo que es importante decir que este es un tema sumamente delicado que merece una visión epistémica y holística donde se pueda encontrar el entendimiento, estudiar los pares, las contraposiciones, los antecedentes, revisando todo su contexto ya que lo antes dicho son posturas comunes ante la falta de investigación, ciencia y conocimiento sobre el tema, lo que hace inminentemente necesario que esto se revise bajo un enfoque de las distintas disciplinas como la democracia, las ideas, mentalidades y la historia.

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER

ISSN: 2739-0381

Volumen Nº 3 Mayo 2022

transdisciplinariadelsaber@gmail.com



24303

BA2021000018



La política contemporánea venezolana denota unas características centradas en el quehacer social de la colectividad venezolana, de su forma de observar las diferentes aristas y el inminente cambio que sosiega a la población desde la postura mandataria de los líderes nacionales; en tanto, la política en la actualidad, se trata de un estructura social con diversas coyunturas históricas, sociales, culturales y de trabajo con las premisas de la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela de 1999 así como, las ideas de la propuesta filosófica del socialismo del Siglo XXI liderada por el ex presidente Hugo Chávez. La política en su esencia, busca la relación efectiva entre los individuos y les guía en la solución de conflictos, búsquedas de estrategias, mecanismos y acciones para crecer de manera individual y agrupada; es una doctrina de pensamiento guiada de manera ideal por la democracia.

En este sentido, el presente artículo vislumbra dos aspectos filosóficos importantes de la política contemporánea, en primer lugar está enmarcado por la ontología: el estudio del ser, lo que hace, sus acciones, la influencia de estas sobre su semejante y en segundo lugar por la epistemología: una mirada a la génesis de la realidad social que vive el Estado Guárico en torno al accionar político tanto de sus gobernantes como del pueblo que con el cambio democrático de 1999 tiene que asumir que, la democracia reside inexorablemente en su quehacer de poder popular, tiene las acciones pertinente de manera legal para hacer cumplir las leyes, principios y reglamentos que rigen a la sociedad.

En relación con lo que implican las aseveraciones descritas, en este trabajo se muestra una aproximación a la realidad de la política en estado Guárico, desde los diferentes poderes públicos que lo edifican haciendo énfasis en el ejecutivo y legislativo por lo que se toman referencias hemerográficas, documentales y literarias porque es necesario desglosar los elementos que componen al sistema político del siglo XXI en la región considerando la situación social, la perspectiva del estado y de la sociedad, la dependencia de la población hacia sus gobernantes y la que estos tienen hacia los mecanismos nacionales de integración, sobre todo económica, y la implicación que estas tienen en la inversión de obras públicas, ayudas sociales y sobre todo, el crecimiento de la sociedad hacia su bienestar.

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER
ISSN: 2739-0381

Volumen Nº 3 Mayo 2022
transdisciplinariadelsaber@gmail.com



En tanto, este artículo tiene como propósito principal develar elementos socio históricos de la política contemporánea guariqueña: un acercamiento Ontoepistemico a la realidad social del Estado Guárico y de manera específica: comprender el estructuralismo nacional frente a las políticas regionales desde una visión de federalismo y centralismo como organización gubernamental; caracterizar las apreciaciones teóricas sobre la política en el Estado Guárico y distinguir los aspectos ontológicos y epistémicos de la política en el Estado.

Consideraciones Metodológicas

La visión metodológica de este artículo, se modula con el paradigma interpretativo desde su aserción de que la realidad social es dinámica, cambiante, intenta desde este modo, entender, comprender, analizar e interpretar las características de las acciones del ser humano mediante la intelectualidad y la intuición; la idea de la interpretación es profundizar el conocimiento y la comprensión de la realidad sobre la política contemporánea en el Estado Guárico. Con el paradigma interpretativo permite la visualización de todos los factores contextuales de la investigación, ya que se pretende develar elementos socio históricos de la política contemporánea para el desarrollo regional auspiciado por la realidad en torno a la política guariqueña en el siglo XXI, la praxis social de los poderes públicos, saber cómo los periodos políticos dinamizaron la realidad social del momento en materia de salud, educación, economía, infraestructura, entre otros elementos, para entretejer la postura filosófica sobre el tema, así mismo, desde la legislación, saber de qué manera sancionó el de Constitución estatal y presentaron iniciativas, enmiendas o reformas.

En cuanto al método, se tiene la hermenéutica de Dilthey que busca mostrar la presunción general de las acciones que se manifiestan en signos y vivencias sociales suscribiéndose en el descubrimiento y la interpretación de los significados de los cosas, interpretar lo mejor posible las palabras, los escritos, los textos, los gestos, actos, obras, pero conservando su singularidad en el contexto en el que forma parte. En general, la acción hermenéutica conecta al ser humano de manera directa con aspectos profundos del fenómeno investigado. En tal sentido, la hermenéutica desde el punto de vista metodológico, se puede considerar como la manera más exacta de



24303

BA2021000018



abordar la investigación, por su carácter multifacético, logrando una unidad rigurosa en la comprensión, interpretación y aplicación.

En tanto, la hermenéutica es un método teóricamente de interpretación, de indagación y búsqueda de información para que esta sea estudiada, procesada e dilucidada con claridad. Todo esto se inscribe bajo los supuestos teóricos en la postura teórica, filosófica y epistémica de Gadamer quien ha desarrollado una suposición hermenéutica en la cual la historia y la tradición desempeñan un papel clave para captar el verdadero sentido de la comprensión. La interpretación de una realidad es parte de su contexto, y esto significa que esto sólo se puede interpretar desde ella misma, desde su esencia.

Contextualización retrospectiva de la política venezolana.

Venezuela, durante décadas, aun con elementos como el Pacto de Punto Fijo, se vio profundamente marcada por un sistema democrático con diversidad de colores, opiniones y contraposiciones al gobierno de turno, tuvo épocas donde las personas eran valoradas por su talento, méritos y trabajo, unido a su postura o ideal partidista pudiendo adquirir los bienes y servicios necesarios para vivir, sin embargo, desde la décadas de los 80 comenzó a vivenciar una ruptura en su quehacer político auspiciado esto por el modelo rentista que se instauraba en su economía; desde entonces se gestaron acciones como el caracazo, el carupazano, el viernes negro y otros acontecimientos donde la sociedad civil pidió cambios contundentes y no solo eso, salieron a pedirlos a través de alzamientos civiles que dejaron huellas históricas en la literatura nacional.

Mediante este panorama, surge la iniciativa de Hugo Chávez, un ex militar indultado presidencialmente que ofrece mediante una reforma constitucional el protagonismo social y político al pueblo, llevando con esto a determinar la 5ta República de Venezuela y con ella la representación filosófica del socialismo con la idea de transformación en todos los sentidos posibles: empresarial, educativo, económico, entre otros; el estado pasa a ser garante de las empresas, las instituciones y de la producción nacional y teóricamente el pueblo es parte de ese

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER

ISSN: 2739-0381

Volumen Nº 3 Mayo 2022

transdisciplinariadelsaber@gmail.com



24303

BA2021000018



gobierno que direcciona, gestiona y produce sus bienes y servicios, además de ser un contralor importante en las decisiones que se puedan tomar, (nótese esto en las estructuras sociales, en el poder popular organizado, entre otros).

En todo caso, los resultados de la política tanto interior como exterior desarrollada por Chávez, sufrió una conjetura significativa, una disparidad entre la sinopsis que se plantea y la práctica que se vislumbra, visto esto por diferentes factores tanto internos como externos de un proceso donde las consecuencias de la llamada guerra económica se acentúan con la un llegada de Nicolás Maduro, en la actualidad, se vive una crisis política, social y económica, un desarraigo en su sistema de producción social que se entrelaza con las ideas globalizadoras a nivel mundial lo que ha hecho que el poder central resida en el gobierno nacional, siendo este quien direcciona planes, estrategias y mecanismos para intentar estabilizar al país entre bloqueos comerciales, desacuerdos de otros países, caída del precio del petróleo y la direccionalidad del poder, así como la unión de los poderes públicos, (una simbiosis de la cual aún se esperan resultados favorables entorno al progreso del Estado-Nación).

Desde esta perspectiva, el gobierno de Nicolás Maduro desde el poder ejecutivo, está acompañado por el resto de los poderes públicos, algunos electos desde la Asamblea Nacional y otros en el seno del Tribunal Supremo de Justicia, una idea encumbrada en la consolidación del trabajo ya que se trata, comúnmente, de personas que han estado en la palestra pública, incluso, de partidos políticos afectos al gobierno; características similares, aunque desde diferentes puntos de vista, de las gobernaciones, alcaldías y otros entes afines, porque son electos por el pueblo a través del sufragio, sin embargo, en el caso de obtenerlas partidos adversos, tienen un protector o padrino que administra los recursos que van por vías como la Misión Venezuela Bella que busca fortalecer las infraestructuras a nivel nacional y que su presupuesto es en moneda extranjera y el resto de las políticas públicas que emite el ejecutivo nacional.

En este marco, las gobernaciones y alcaldías, incluso, las llevadas por la ideología del gobierno nacional, se ven afectadas en la realización de su trabajo

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER
ISSN: 2739-0381

Volumen Nº 3 Mayo 2022

transdisciplinariadelsaber@gmail.com



24303

BA2021000018



independiente, federado donde desde sus fondos deben responder a las distintas problemáticas que surjan en su circunscripción y es que aunque a nivel nacional se han visto múltiples formas por recuperar la económica es imperativo que las regiones tengan un fondo de compensación, que bien trabajen con los tributos que les corresponden de las empresas, también puedan gozar de un presupuesto suficiente para el gasto público que corresponda con las necesidades colectivas de la población.

Estructuralismo nacional ante las políticas del Estado en Venezuela.

En Venezuela, desde la concepción del socialismo del siglo XXI auspiciado por el fallecido presidente Hugo Chávez, se ha venido desarrollando una concepción de centralismo y federalismo bastante diferenciada con las teorías de gestión pública a nivel mundial; en el país, aunque existen (23) gobernaciones y (1) alcaldía mayor con representantes de elección popular, directa y secreta, parece, desde entonces que hay una estructura hermética donde las leyes, los reglamentos, las actividades, gestiones y prácticas de las regiones, constituidas de manera política y territorial, se manejan una especie de estructura filosófica, política donde las ordenes surgen en el seno del gobierno nacional, incluso, los estados donde en los últimos tiempos han estado liderados por partidos adversos el liderazgo nacional, gozan de protectores estatales para cumplir las estrategias emanadas por el nivel central.

Visto desde esta perspectiva, el estado Venezolano ha asumido a través de mecanismos como las misiones y grandes misiones socialistas, decretos habilitantes y otras alternativas, los programas de gobierno que a su vez y desde los ministerios se impulsan en los estados, lo que se ha evidenciado que en algunos casos, son abstractos a la realidad que ahí se desarrolla, están en función de acciones populistas o de masa donde el estado da beneficios a la población de manera desenfrenada sin alternar una praxis constructivista de la sociedad, donde hayan mecanismos de interacción con el conocimiento, la cultura, el emprendimiento; se ha dejado de lado la virtud de la solución de conflictos a mediana y pequeña escala; las gobernaciones y alcaldías cuentan con pocos recursos y lo que hacen debe llevar el sello político del partido de gobierno que preside el ejecutivo nacional por lo que debe ser más

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER

ISSN: 2739-0381

Volumen Nº 3 Mayo 2022

transdisciplinariadelsaber@gmail.com



valorado el tema de la descentralización, no solo de poderes públicos, también de políticas gubernamentales.

Entonces, se puede definir al estructuralismo político actual como un federalismo centralizado en la ideología de los partidos predominantes a nivel nacional, se trata a su vez de una direccionalidad gubernamental: las acciones se emiten desde Caracas y se dejan de lado las particularidades que ameritan resolver las localidades y aunque a veces estas corresponden, el trabajo va enmarcado en el color político preponderante, lo que tiene que ver con la unanimidad de poderes. En todo caso, ese diseño de unidad institucional entre el estado, región y localidad, se reseña como una organización populista donde se cree que si no lo dice el presidente de la República, no es bien visto, todo debe llevar su sello y aprobación, de lo contrario, son ideas erradas.

Las gobernaciones y alcaldía deben tener, en su esencia, capacidad política para enfrentar los retos y desafíos de su investidura que los lleve a tomar decisiones sobre sus recursos; unido a esto, las representaciones federales, deben contar con mecanismos de auto sustentabilidad, que permita a los gobernadores (sean del partido de gobierno o no), trabajar en aras al fortalecimiento de un sistema independiente con mecanismos de integración desde los distintos modos de producción social. Cabe señalar que el federalismo en Venezuela se constituye jurídicamente desde la interrelación entre las instituciones políticas de orden legal para descentralizar el poder.

Apreciaciones teóricas sobre la política en el Estado Guárico.

El Estado Guárico cuenta con un marco jurídico especial, que está enmarcado en la jurisprudencia nacional, donde en su Artículo 1, establece, "...es una entidad político-territorial autónoma, con personalidad jurídica plena e igual en lo político a todos los demás Estados de la República Bolivariana de Venezuela, regido por los principios de federalismo, descentralización, participación, integridad territorial, cooperación, solidaridad, concurrencia y corresponsabilidad" (Constitución del Estado Guárico, 2006: 3). Con esto se confirma la dependencia federal que debe tener el Estado Guárico desde la prospección legislativa, con plena autonomía donde se



destacan los puntos axiológicos de la integridad (donde todos los integrantes de la región son importantes para la constante construcción de la sociedad), la cooperación (donde se debe colaborar en función del cumplimiento de mecanismos adecuados para el surgimiento de constantes mejoras para la población), entre otros como la solidaridad y la responsabilidad. Más adelante en el Artículo 20 señala que:

El Estado Guárico Garantizará la eficiencia y eficacia de los servicios públicos, programas de alimentación, salud, educación, seguridad y asistencia técnica, deportes y otros, así como proveer los medios de prevención y asistencia social, con sujeción a las normas administrativas y a la coordinación de los servicios que disponga el Poder Público Nacional.

En la perspectiva que aquí se muestra, el Estado está en la obligación, indistintamente las situaciones que se promuevan a nivel nacional, de garantizar con eficiencia el pleno funcionamiento de los servicios públicos; es necesario que en la región existan mecanismos de alimentación, salud, educación que ayuden a mejorar la situación social de la población. Parece, ante la realidad latente en el Estado, que no se han impulsado criterios de innovación en las políticas públicas para tener una población regional en desarrollo (ya que cuenta con todos los mecanismos geográficos y económicos para ello, sobre todo por su producción agrícola); es importante que se conjugue la ley con la praxis gubernamental con propósitos, decisiones y acciones para solucionar los problemas de un momento determinado y unido a ello, los ciudadanos tengan el derecho de contar con un estado que le provee de acciones coherentes a sus necesidades.

En este orden, de acuerdo con lo expuesto anteriormente, los cambios de paradigma en la organización y ejercicio del gobierno en la Constitución de 1999 tiene que ver con la modificación del modo de ejercer las funciones del Estado, lo cual está emparentado con el esquema de valores (Democratización, Participación, Fortalecimiento del Estado de Derecho) planteados en el esquema operativo para el estudio y aplicación de políticas públicas, siendo factible una combinación no perversa de estos tres valores en constante tensión.



Aspectos ontológicos de la política en el Estado Guárico.

En este apartado, es necesario conocer que la ontología es el estudio del ser, por lo tanto, es importante vislumbrar, algunos aspectos sobre el comportamiento de la sociedad ante las políticas en el Estado Guárico; esto asevera que, es importante revisar estas acciones desde el período del Gobierno de Eduardo Manuít se mostró como un dirigente cercano, amable y servicial, fue visto por la población como un revolucionario ejemplar, pese que no venía exactamente del partido del recién electo presidente de la Republica, tuvo una aceptación en sus políticas públicas, dinamizó la económica desde la producción agrícola, promovió créditos para a siembre de arroz y durante una década hizo que Calabozo fuera la capital del arroz a nivel latinoamericano con ferias, actividades culturales y su magno nivel de exportación.

La gestión Manuitt se caracterizó en sus inicios por un fuerte apoyo a las áreas de salud, cultura, educación y deportes, realizando acciones concretas que se traducen en beneficios para la colectividad guariqueña. En (2007), el deporte ocupó el protagonismo de su gestión con la realización de los Juegos Deportivos Llanos de orden nacional. No obstante, no pudo concluir a tiempo la construcción de la ciudad deportiva de San Juan de Los Morros, obra de gran envergadura que hizo, dio paso a un cuestionamiento nacional, porque entre otras obras, esta quedo inconclusa, habiendo tenido todos los recursos pertinentes para su realización.

Por otra parte, estuvo a carga de la principal magistratura del Estado el Ciudadano Williams Lara, aquí inicia un proceso de cambio tanto a nivel nacional como regional, acentuándose en los mecanismos de elección nacional y si bien es cierto que los partidos políticos proponen una plancha de candidatos, es aquí donde el presidente de la republica le presenta a la sociedad una serie de nombres por los cuales debían sufragar y de acuerdo al poder verbal que poseía Chávez, la mayoría de las personas seguían su instinto, aun sabiendo que Lara estando cerca del presidente y ocupando altos cargos (incluyendo el de Presidente de la Asamblea Nacional) y siendo oriundo de El Socorro, no le trajo una obra representativa a su estado.



24303

BA2021000018



En este sentido, la sociedad guariqueña, comprendió que aunque los políticos sean de la localidad, a veces les falta amor por su identidad. Tras la muerte de Lara, asume el poder regional Arturo Suarez, quien no se hizo notar ni le fue permitido asumir la candidatura en las elecciones donde queda Ramón Enrique Gallardo, un hombre académico, rector de la Universidad Rómulo Gallegos, de quien la sociedad esperaba se emplearan planes, estrategias y mecanismos de promoción social, de desarrollo sustentable y se evidencio, ausencia de políticas públicas en función de su desarrollo profesional, como es el caso, del tema educativo.

Esto dio paso al trabajo de Ramón Rodríguez Chacín, quien según el programa de gobierno suscrito a los entes competentes, el Estado Guárico debía buscar “proveer de forma confiable y continúa calidad de vida y genera bienestar sustentable para todos los habitantes del estado sin privilegios, ni exclusiones, mediante una gestión transparente, eficiente, honesta, responsable, cercana, optimista y con visión de futuro y expansión” (Consejo Nacional Electoral, 2012). Situación a la que no le sacó provecho para potenciar en el Estado las virtudes agrarias, industriales, culturales, educativas y otras alternativas institucionales, es considerado por la población, incluso, la que señala haber votado por él como uno de los gobernadores con más obras inconclusas, tal es el caso del ferrocarril que pasaría por el Municipio Miranda y el elevado de Dos Caminos en el Municipio Ortiz, ambas obras paradas.

En la actualidad, Guárico cuenta con un gobernador que ha marcado una trayectoria como líder deportivo y político durante varios periodos como alcalde del Municipio Esteros de Camaguan, a quien han identificado como una esperanza de solución a las problemáticas que vive la región como la inseguridad, la falta de producción, el mal estado de las infraestructuras, las carreteras, el proceso educativo y por supuesto que catapulte el sistema deportivo de la región, sin embargo, le toco un periodo enmarcado en una profunda crisis político enmarcada por un bloqueo económico y auspiciado por políticas nacionales enmarcadas en resolver los males pero no la raíz de los mismos.

Este análisis permite decir que José Vásquez ha centrado su postura política en las acciones emanadas por el ejecutivo nacional y se ha dedicado a proyectar a

REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER
ISSN: 2739-0381

Volumen Nº 3 Mayo 2022
transdisciplinariadelsaber@gmail.com



Guárico como un Estado Potencia en la producción agrícola, no obstante, en la región, los precios de esos rubros se acentúan en monedas extranjeras y el guariqueño humilde no logra la adquisición de productos que se generan en su localidad. Sin embargo y aun con toda la situación que atraviesa Venezuela, los guariqueños, en su mayoría se mantienen esperanzados de esta gestión que más que apoyada por el presidente de la república, tiene el visto bueno de la colectividad; esto es necesarios que se acompañe con acciones, con una praxis de responsabilidad para combatir los estragos que sufre la población a causa de la crisis económica por la caída de precios del petróleo y el bloqueo económico a empresas de Venezuela en los Estados Unidos.

Epistemología de la política guariqueña.

Vale elucidar que desde la visión de la epistemología como raíz del conocimiento, la política en el estado Guárico durante el Siglo XIX tiene su génesis en las acciones pertinentes a la noción estado-nación que surge según la visión historiográfica por el tratado de Westfalia, al final de la guerra de los Treinta Años (1648), donde se erradica el modo de producción feudalista y se fundan las organizaciones territoriales en torno al gobierno que reconoce sus límites, responsabilidades y el poder que le corresponde. Las gobernaciones en Venezuela inician con la Capitanía General de Venezuela, fue creada el 8 de septiembre de (1777), ya para (1959), el Estado Guárico cuenta con su primer gobernador Juan Manuel Barrios designado por el presidente Rómulo Betancourt; en (1989) y por elección popular, Guárico tiene como gobernador a Modesto Freites del partido Acción Democrática, lo que ha permitido desde ahí que los guariqueños elijan a sus gobernantes aunque a veces esto ha sido influenciado por líderes nacionales.

Desde estas ideas, es importante decir que, las razones teóricas desde donde se basa este artículo radican en las ideas Héctor Sierra Salas con su teoría de La Condición Humana y el Estado en (Hobbes 2015: 84), que busca sacar al hombre de su estado natural desde la preponderancia de garantizar la paz y la seguridad de los hombres, plantea que existe una necesidad de comprender la razón entre el hombre y el estado, asumiendo que la sociedad habita en una situación de guerra permanente y es necesario buscar la paz desde la política con el establecimiento del bien común.



Así mismo, se asienta en la Teoría de las Relaciones Humanas de (Elton Mayo, 1930), porque argumenta que las relaciones interpersonales cuentan con sentimientos, actitudes y complejidades motivacionales y justamente, esto se conjuga con la visión política del momento, porque la política en Venezuela está impregnada de la subjetividad, de las emociones, permeada por las ideas y las mentalidades, tanto así que las personas ejercen el sufragio a favor de quien se muestre más a su realidad y no por el modelo de gestión que ofrezcan realiza: en ocasiones por el candidato de un color sin saber sus intenciones ni conocer su desenvolvimiento político; podría decirse que lo hacen en función de estructuras políticamente establecidas, patrones consolidados de los partidos a nivel nacional o emanados de las direcciones a este nivel.

Esta teoría, desde su concepción humanista en las ciencias sociales, exalta la importancia del individuo y de las relaciones sociales que este tiene en la vida cotidiana, a su vez, habla sobre la necesidad de estrategias para mejorar las organizaciones, aumentando la satisfacción de sus miembros, aspectos necesarios de la organización política: la sociedad guariqueña está en la capacidad intelectual, cultural, jurídica y política de gestionar y alcanzar los mecanismos, las estrategias y las acciones que le permiten acentuar una política de estado coherente con las necesidades básicas donde se respete la democracia, el trabajo sea valorado y las personas tengan un pensamiento de progreso y bienestar social.

Para fundamentar la idea del federalismo centralizado en Venezuela, como se ha venido señalando, está la idea de Riker, (1964) con su Teoría Origen, Operación y Significado del Federalismo señalando que, el federalismo es un sistema con dos niveles de gobernabilidad en el que los gobiernos de mayor cobertura (los nacionales), reconoce la importancia de la autoridad sobre los gobernantes establecidos y constituidos a través del voto de espacios geográficos con mayor proporción que el de ellos (las gobernaciones y alcaldías, en el caso de Venezuela) tienen autoridad y derecho de una gestión pública sobre la población por la que fue electo. De este modo, Riker presenta las características que ofrece la constitución nacional, de un estado federado donde las gobernaciones y alcaldías sean adeptas



al gobierno o no, tienen deberes y derechos plenamente constituidos a través del sufragio y debe ser una garantía legal.

Ante esto, hay que reconocer que el modelo político que se lleva en el país desde 1999 está inspirado en las ideas filosóficas de Carlos Marx quien señala que las clases sociales deben pasar a la igualdad, todos los grupos de la población deben tener los mismos derechos en función de la construcción del socialismo. Marx sostiene que los acontecimientos históricos sobre todos los de la política surgen de problemas económicos, tal es el caso de las diversas causas sociales que se han llevado en el país como el caracazo, por ejemplo. Dentro de sus ideas más contundentes señala que la economía debe ser regida por el estado, características propias de las acciones del ejecutivo nacional donde la propiedad privada es vista como capitalista y el estado el dueño de los elementos de producción, haciéndose acreedor de pugnas y conflictos partidistas en la actualidad.

Tal es este caso, que en el Estado Guárico (dentro de las políticas implementadas por el Gobierno Nacional), está la valoración de los más humildes como desprotegidos, ofreciendo becas (que no son de subsistencia, plena), por un monto económico mayor al de las personas que trabajan, incluso, de los pensionados, lo que desmotiva al trabajo, desvirtuando la preparación académica, intelectual y la meritocracia, porque es una clase de igualdad sin equidad.

Conclusiones

Partiendo de las consideraciones descritas, la política del Estado Guárico durante los últimos 20 años ha estado permeada por diferentes cambios en la dinámica de la realidad social, todos sus gobernadores han estado enmarcados en la línea del sistema político central, aunque en el caso de Eduardo Manuitt (mandatario que ha tenido el mayor número de años en el poder en el Siglo XXI) era de un partido distinto al de gobierno y en su momento, bajo la presidencia de Hugo Chávez, se puede notar que había con la instauración del socialismo y la bonanza petrolera, libertad en el trabajo de gobernadores y alcaldía, aunque siempre han contado con una supervisión estricta de los principios políticos que ya se han dicho.



En este particular, durante el artículo, se analizan diferentes aristas sobre el sistema político tanto nacional como regional, por lo tanto, es importante decir que Venezuela desde 1999 con la llegada de Hugo Chávez, tiene características cambiantes en su accionar político, siempre bajo la perspectiva del socialismo propuesto por Carlos Marx, donde las clases sociales deben tener igualdad de condiciones y la democracia, constitucionalmente, pasa de a ser de representativa a protagónica con el liderazgo comunitario donde todos los líderes sociales y políticos pueden ostentar al poder donde el federalismo es la base de la participación ciudadana y a veces parece como si esto se queda en el papel, cada día se nota una centralización tanto en los poderes públicos tanto nacionales como los regionales y locales.

De acuerdo a la proyección de propósitos metodológicos de este artículo, la política en el estado Guárico está caracterizada por las acciones partidistas del gobierno nacional, profundamente marcado por una crisis educativa, de salud, valores y económicamente diferenciada de la realidad que merece tener de acuerdo a su producción exponencial de rubros agrícolas de exportación regional y nacional. Cuenta con personas capaces de salir adelante, de emplear políticas públicas acordes a las necesidades, desde el conocimiento implícito en la revisión retrospectiva de los gobierno que ha tenido el país a fin de hacer un pareo histórico y tomar los aspectos positivos de cada uno donde surjan acciones innovadoras y positivas para la colectividad fundada en las ideas del libertador y otros precursores de la Independencia.

Para finalizar, el desarrollo regional, desde la aserción histórica que se ha descrito, amerita un cambio paradigmático en su realidad social, desde cualquiera de las aristas donde el poder político y la habilidad social se desenvuelven, es imperativo que tanto el Estado Guárico como el resto de las regiones del país, tengan un sentido federado tal como se describe en la Constitución Nacional, que puedan contar con los recursos necesarios para el progreso y el bienestar de la población, con planes, proyectos y mecanismos de inclusión, respeto, meritocracia y valoración de toda la condición humana y que a su vez, la sociedad tenga respuestas equilibradas a las



políticas públicas planteadas para que desde sus virtudes, también sea constructora de un país mejor.

Referencias bibliográficas

- Consejo Legislativo del Estado Guárico, (2006). Constitución del Estado Guárico en Gaceta 146.
- Mayo, E. (1930). A new approach to industrial relations. Boston: Division of Research, Graduate School of Business Administration, Harvard University.
- Marx, K. (s/f). El Capital, Libro I. 7ma. Edición. México, Siglo XXI.
- Ortega, L. (2015). Fiscal Luisa Ortega Díaz habla sobre los delitos de Ramón Enrique Gallardo. El Vistazo, Publicación digital hecha el 12 de diciembre del 2015.
- Riker, William. (1964). Federalism: Origin, Operation and signification, Boston
- Rodríguez, Ch. (2012). Programa De Gestión De Gobierno Guárico Socialista 2013-2017 Consejo Nacional Electoral.
- Sierra, H. (2015). Sobre la condición humana en la teoría del Estado de Hobbes.
- Venezuela (2002). Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela Nro. 5453. Caracas, marzo.

Semblanza del autor

Jesús Gerónimo García

C.I. Nº 22.950.228

Magister Scientiarum en Educación Técnica de la Universidad Nacional Experimental Libertador; Licenciado en Historia de la Universidad Rómulo Gallegos y actualmente cursa Doctorado en Ciencias Sociales en la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales Ezequiel Zamora. Docente de Geografía, Historia y Ciudadanía en la Unidad Educativa Nacional Dr. José María Vargas del Ministerio del Poder Popular para la Educación. Docente por horas en la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Centrales Rómulo Gallegos con la asignatura de metodología de la investigación en el programa de Enfermería.

